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将降低对传统出租车的冲击
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““网网约约车车””合合法法
私私家家车车““入入伙伙””有有门门槛槛

随着 《关于深化改革推进
出租汽车行业健康发展的指导
意见 》 以及 《网络预约出租汽
车经营服务管理暂行办法 》 的
对外公布 ， 酝酿两年之久的出
租汽车改革及网约车新政方案
终于露出真容。
一时间 ， “网
约车 ” 合法化
的新闻刷爆朋
友圈 。 新政对
出租车行业是冲击
还是利好？ 私家车是不
是就地就能变网约车 ？ 乘
客网络约车， 律师有何建议 ？
请看本报记者的多线采访。

【各方声音】

“刚听到这个消息的时候，太
振奋了， 感觉终于可以正大光明
地去搞兼职了。 ”某私企员工胡郑
楠兴奋地告诉记者。

胡郑楠介绍说， 他是今年春
天刚刚摇号买的车。其实，他和爱
人去年才按揭买了房子。目前，新
房没有交， 他和爱人还租住在一
个小开间里， 所以他们每个月的
收入主要用于交房租和还房贷，
原本并没有打算买车。 “就是听朋
友们说， 现在摇号费劲， 得提前

摇， 我就加入了摇号大军。 没想
到，摇了两次竟然就中了，只好就
硬着头皮跟朋友又借了点钱，买
了一辆小车。 ”

“买车那会儿，我就想，我们
手头不富裕，等买了车，晚上或者
周末，有时间我就去开开快车、专
车，可是咨询了几个网约车司机，
发现因为法律不允许， 开网约车
还是有风险的， 所以， 我就很犹
豫，没去注册呢。我就怕万一被抓
了，那就太丢人了。 ”胡郑楠说。

有车族： 跃跃欲试想搞兼职

打车族： 最关心网约车补贴情况
“我觉得网约车放开了， 是

好事， 也不是好事。” 在海淀区
上地附近上班的杨柳略显纠结地
表示。

杨柳上班的地方， 没有直达
的地铁和公交 ， 每次从地铁出
来， 都要走上15、 16分钟。 “春
秋季还好， 这大夏天， 顶着太阳
走到单位 ， 后背都湿了 。 有时
候 ， 晚上加班 ， 等我从公司出
来 ， 地铁 、 公交都停运了 。 所
以， 我经常打车。”

“以前是打出租车 ， 偶尔也

打黑车， 后来有了网约车， 我感
觉方便很多。 尤其是各平台打价
格战 ， 会给优惠券 ， 这么算下
来， 比我原来打出租车， 还要省
钱。” 杨柳说。

“听到网约车合法了的消息，
我第一个想法是， 好多私家车可
能会转成网约车， 竞争多了， 我
们打车就更方便了， 可是再一细
看， 就发现规定， 网约车不能以
低于成本的价格运营 。 我就想，
这补贴以后可能会越来越少了。”
杨柳边摇头边说。

与跃跃欲试的有车族、 和纠
结担心的打车族不同， 出租司机
们对此看法多样。

“真是没想到啊 。 ” 昨天中
午， 在丰台区一家小饭馆外， 的
哥王师傅眯着眼睛说， “那些网
络打车平台搞专车、 快车， 这明
显就是在挤兑我们出租车啊。 原
本以为， 政府会打击他们， 没想
到合法化了。 不知道将来， 我们
会不会被完全替代。”

“这就是社会大趋势。” 另外

一位的哥接过话茬说， “我心态
好， 我就觉得， 网络打车的平台
也是一个大出租车公司。 以前，
他们不太合法， 藏着掖着， 政府
不好管， 所以总出事。 这以后，
合法了， 纳入政府监管范围了，
就好管理了。 我就希望以后政府
能一碗水端平。”

“我的想法最实在， 就希望
公司能给 我 们 降 点 份 儿 钱 。 ”
一位留着 “小平头” 的的哥告诉
记 者 ， 他 开 出 租 车 已 经 十 几

年 了 。 “ 每 天 一 睁 眼 就 欠 公
司几百块钱， 工作十几个小时，
其中六七个小时是为公司拼命 。
原来， 我们工作压力也大， 可是
习惯了 。 自从有了网络打车平
台， 我们的活被抢走了不少。 有
的司机举报过网约车， 也有的拿
着自己的出租车注册快车拉活，
可是这些都翻篇儿了。 以后， 关
键是公司对我们的政策。 我们的
收入有了保证， 我们这服务水平
才能跟上去。”

出租司机： 盼降低份钱保证收入

不少人认为， 今后， 私家车
可以合法地 “变身” 为专车。 对
此， 全程参与了此次政策制定的
杭州市运管局政策法规处处长何
广云表示， 其实私家车仍被禁止
做专车。

他介绍， 因为按照规定， 用
于网约车的车辆必须向出租汽车
行政主管部门提出申请 ， 经审

核， 符合许可条件的车辆到公安
机关将车辆性质转换为营运车
辆， 登记为预约出租客运后， 方
可从事网约车服务。 而部令只设
置了基本的车辆许可条件， 相关
的细化条件则由各地方城市人民
政府自行确定。

他特别指出， 出租车是需要
适度发展的， 网约车也是出租车

的一种， 是否需要数量管控也由
城市人民政府确定。 也就是说假
设一个地区符合条件申请网约车
数量是一万辆， 但实际上通过出
租车数量调控 ， 该地区只能有
5000辆车成为网约车。 而什么样
的车辆能够 “入选”， 相关条件
和程序的制定， 也将由地方城市
人民政府来确定并完成。

【专家解读】

对于不少传统出租车司机担
心会被网约车替代的问题， 记者
采访了上海交通大学经济学副教
授黄少卿。 他表示， 两份文件的
出台对出租车司机是 “利好”。

他介绍， 《暂行办法》 中提
到， 网约车和出租车应该是错
位 经 营 的 ， 鼓 励 网 约 车 往 高
端 发 展 、 不 要 和 出 租 车 争 夺

低 端 市 场 。 文 件 中 也 提 到 ，
不 得 大 搞 经 济 补 贴 ， 甚 至 出
现价格比乘坐地铁还便宜的情
况。 “如此一来， 不仅对巡游出
租车造成冲击， 还会将公共交通
客源吸引过去， 不利于城市交通
发展。 此外， 网约车补贴会受到
限制， 同时， 也会降低其对传统
出租车的冲击。”

黄少卿还表示 ， 网约车存
在 发 展 空 间 ， 但 他 并 不 认 为
出租车会逐渐消失或被替代 。
“一 方 面 ， 文 件 规定网约车不
能从事巡游活动； 另一方面， 禁
止网约车价格战后， 出租车相对
便宜， 工薪阶层可能更能接受。
尤其是老年人可能更习惯传统打
车方式。”

何广云 杭州市运管局政策法规处处长

私家车变专车需转换“身份”

针对国务院发布有关出租车
运营及网约车经营的两个文件，
北京市交通委运输管理局表示，
北京将坚决贯彻落实两个文件的
精神， 并且结合北京实际， 制定
相关实施意见和细则。

记者注意到， 《办法》 删除
了征求意见稿中对网约车辆 “使
用性质登记为出租客运 ” 的要
求， 而是表示要按地方标准审核
后， “符合条件的车辆登记为预
约出租客运， 并发放 《预约出租
汽车运输证》。” 《办法》 明确将
网约车车辆登记为 “预约出租客
运”， 既体现其出租汽车的性质，
又反映其新兴业态的特征。

北京市交通委运输管理局表
示， 两个文件的出台将促进北京
市出租汽车行业的转型升级，将
对网络预约出租车健康发展起到
重要的指导和规范作用。 北京市
将坚决贯彻落实两个文件精神，
认真学习领会文件内容要求，结
合北京实际， 制定相关实施意见
和细则，推进融合发展，提升服务
水平，满足人民群众出行需求。

【官方回应】

北京市交通委运管局：

将结合实际制定细则

【律师提醒】

乘客在进行网络约车的时候
有哪些注意事项？ 北京谦君律师
事务所律师吴彦明提示： 需要注
意核对车辆的信息以及驾驶员的
信息， 要确保和手机上发来的信
息一致。

如果信息不一致， 会造成很
多潜在隐患。 比如， 如果遭遇交
通事故， 倘若车辆是在约车平台
上登记过的， 那么应由平台来承
担承运人的责任。 但要是没有登
记过的车辆， 则约车平台不承担
责任。 此外， 乘客也要核实驾驶

员的信息。
提到网络约车， 不少乘客也

许有过遭遇绕路的现象。 而最终
处理的结果要不是不了了知， 要
不就是得到优惠券。

对于这个问题， 吴彦明介绍
《暂行办法 》 第三十六条提到 ，
网约车驾驶员违反本规定， 途中
甩客或者故意绕道行驶的， 由县
级以上出租汽车行政主管部门和
价格主管部门按照职责责令改
正， 对每次违法行为处以50元以
上200元以下罚款。

乘客应及时核对车辆和驾驶员信息

对于此次颁布的 《暂行办
法》， 吴彦明表示， 不仅保证运
营的安全、 乘客的安全， 在对于
司机也有包括保障其权益的相关
内容。 第十八条规定， 网约车平
台公司应当保证提供服务的驾驶
员具有合法从业资格， 按照有关
法律法规规定， 根据工作时长、
服务频次等特点， 与驾驶员签订
多种形式的劳动合同或者协议，
明确双方的权利和义务。

《办法》 提到可以签订多种
形式的合同， 这时驾驶员要根据
自己情况， 看清合同类型， 才能
确保权益得到保障。

根据 《办法》， 有不少规定
是在保障这个行业的服务质量和
安全性。 第十二条规定， 拟从事
网约车经营的车辆， 应安装具有
行驶记录功能的车辆卫星定位装
置、 应急报警装置； 车辆技术性
能符合运营安全相关标准要求。

网约车司机可与平台签订多种形式合同


